



FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

La espiritualidad en los Ejercicios.

Hoy que tanto se habla de espiritualidad, de desarrollo de la espiritualidad, de elevar la espiritualidad, de la espiritualidad de una nación, de la potencia máxima de la espiritualidad, de la espiritualidad de la raza, de anhelos de espiritualidad, no parece desacertado el fijar nuestra atención en los Ejercicios Espirituales de S. Ignacio de Loyola y decir que en ellos hemos encontrado la potencia máxima de la espiritualidad.

Porque a nuestro modo de ver, los Ejercicios Espirituales, son el medio más apto, casi diríamos el único medio de tomarse uno cuenta a sí mismo, de entrar dentro de sí con desnudo y preguntar a su espíritu si vive, cómo vive y para qué vive.

Hacer los Ejercicios es tener el valor de ponerse el hombre por unos días enfrente de sí mismo y reprenderse lo mal hecho, estimular al bien y decidirse a no dejarse vencer en la lucha de las pasiones contra la razón, de la sensualidad contra la racionalidad, de la materia contra el espíritu.

Entrar en Ejercicios es querer ser racional, ser cristiano de veras, ser ángel siquiera sea por unas horas, es decir poner en acto esta potencia máxima de espiritualidad por la cual el

ser racional siente y vive verdadera y formalmente su vida; la vida de su vida racional que es el alma, la vida de su vida sobrenatural y divina que es la gracia que le hace vivir de la misma vida de Dios y le da derecho a participar de los bienes celestiales.

Hacer los Ejercicios es ser un valiente en Panamá; es luchar; es saberse defender, es no dejarse arrastrar de la corriente de la sensualidad de estos días, es forcejear como un héroe hacia la Cruz de Cristo, mientras los demás se dejan zambullir por el lodazal que los días funestos del Carnaval llevan consigo.

Hacer los Ejercicios es, en fin, situarse cara al mundo, enfrente de las pasiones y decir: para eso vale cualquiera, hasta los animales; eso me parece rebajarme, dejarme dominar, y ni el mundo, ni mi patria, ni mi religión, ni mis padres, ni mi Dios podrán esperar nada de quien no se domina y se deja dominar; de quien no se vence y se deja vencer; de quien en vez de ser un valiente que lucha, se deja pisotear vilmente de una pasión grosera y fementida.

Hacer los Ejercicios es tener el valor de sus ideas y de sus obras, de su ser y de su personalidad como hombre, como cristiano y como Apóstol de los demás.

Influencia del factor volutivo del carácter.

Los "Ejercicios" hacen al hombre dueño absoluto de sí mismo

Estudio de un personaje histórico en el que se ha verificada

esta teoría psicológica: San Ignacio de Loyola. Su

carácter arranca de un temperamento diametralmente opuesto

Un tipo histórico, en el cual se han verificado las teorías psicológicas de la influencia del factor volitivo sobre el carácter es Ignacio de Loyola.

Este personaje tiene excepcional importancia por las enseñanzas psicológicas de su

carácter y por la riqueza y seguridad de las pruebas que en él se encuentran. Las fuentes históricas que nos lo presentan son de gran valor: por haber sido escritas sin intención polémica, eliminan toda tendencia parcial, por su multiplicidad

que se extiende a todos los órdenes del vivir humano; por su seguridad a causa de estar contenidas en ediciones críticas de muchos volúmenes. Sobre todo, las de carácter epistolar que retratan al hombre en su realidad cotidiana.

Las fuentes de Estudio

De este personaje se conocen los datos biotipológicos; su retrato tomado del lecho de muerte; los recetarios de los médicos durante treinta años de sus enfermedades; el dictamen de la autopsia. Se puede asegurar que apenas hay personaje histórico que tenga para su estudio fuentes tan numerosas y

calificadas; su carácter se revela no tanto por su gran relieve sino por la armonía de su contenido característico. Tipo concentrado siempre en la realidad y que responde a ella con el pleno dominio de su psiquismo superior. Lo más admirable de este carácter es que se ve su origen y su formación,

que arranca de un temperamento diametralmente opuesto a lo que llegó a ser.

En las vidas de los hombres célebres se los hace tan superiores ya desde nacidos, que aparecen más para ser admirados que imitados.

Juventud de San Ignacio

Armonía de cualidades y un motivo universal

Con citas rigurosas de estas fuentes se demuestra que el carácter de Ignacio de Loyola era vanidoso, quisquilloso, libertino y delectivo, tipo viril y fuerte, prudente, despreciador de las riquezas, leal.

Hasta los veintiséis años es, pues, un hombre dado a la vanidad del mundo, que se deleita en el ejercicio de las armas y ambiciona honores de cámara. El temperamento de su raza completa sus componentes caracteriológicos; los montes, los valles y el mar de su tierra influyen en la tenacidad, ternura y tendencia expansiva. Su educación de paje cortesano le comunica aquella finura de modales y cortesía propios de los caballeros; su vida de soldado, el arrojo, la altivez y la ambición. Es un español típico del siglo XVI. El ambiente de la Corte y de la milicia lo van formando y a los veintiséis años es cortesano y guerrero, vanidoso y fuerte, quisquilloso y desdenador de mezquindades, impetuoso y prudente, fascinado por ilícitos amatorios y alocado soñador de amores platónicos. procesado por delitos, pero fiel hasta dar su vida Torrente caudaloso, que sólo necesita un cauce para transformarse en enorme energía aplicada; voluntad poderosa, pero solicitada por ideales de barro.

Entonces viene el choque que cambia su dirección. El voluntario capitán se ve vencido y prisionero. El hastío le consu-

me en su forzada inacción de Loyola. Antes leía libros de caballerías; pide libros para ocupar la febril actividad de su espíritu y le dan vidas de Santos. En ellos ve que hay otra gloria y otros campos más nobles para aquella ambición que le devora. "Eso lo tengo que hacer" y esta sencilla frase encierra un gran propósito que realizará durante toda su vida sin retroceder.

El vanidoso se hace mendigo; el vidrioso se sienta en los ban-

juzga de los hombres por la nobleza ni por su origen, sino por sus cualidades intrínsecas. Uniforme y ecuánime, se acomoda siempre a las circunstancias; siempre objetivo y sin ponderaciones.

En él se verifica una concentración profunda de motivos que reduce a una unidad imponente los más variados; pocas verdades, pero completamente comprendidas y vividas que se diversifican después en una multiplicidad práctica enorme hasta abarcar el mundo. Equilibrio psíquico perfecto, en perfecto acuerdo con la realidad objetiva, y dominio absoluto del psiquismo superior sobre el inferior. El motivo universal es fe vivísima; amor a Cristo y a su Iglesia completamente "subjetivado".

La gracia elevó el factor natural y psicológico al orden sobrenatural.

cos de la escuela con los chucuelos y pide que le azoten delante de ellos; el licencioso vive desde entonces en castidad perfecta; de irascible se dice dueño absoluto de sus pasiones; sus buenas cualidades naturales se subliman. Su fortaleza se hace inquebrantable; "yo lo tengo que hacer" y lo hace toda la vida. No en un momento afectivo, sino con los más persistentes motivos racionales.

Los Ejercicios Espirituales en la vida Moderna.

El Romano Pontífice, con doloridos alientos de Padre Común de los fieles, expone a grandes rasgos las profundas llagas morales y sociales que aquejan a la sociedad actual.

La gravísima enfermedad, dice el inmortal Pío XI, de la edad moderna, y fuente principal de los males que todos lamentamos, es esa ligereza e irreflexión que lleva extraviados a los hombres; de aquí procede la insaciable codicia de riquezas y placeres que paulatinamente va extinguiendo en las almas el deseo de los bienes más elevados y las enreda en tal forma, que no los deja levantarse a la consideración de las verdades eternas, ni de las leyes divinas, ni aún del mismo Dios.

Se duele el inmortal Pontífice de la corrupción de costumbres que todo lo invade de una manera avasalladora.

Y dice: Para curar esta grave enfermedad que tan reciamente ataca hoy al linaje humano, ¿qué socorro ni qué medicina más apropiada podemos hallar que invitar al retiro de los Ejercicios Espirituales a estas débiles almas tan débiles tan descuidadas de las cosas eternas?

Apartado el hombre por unos días de la vida social, y de la turbulenta inquietud de los negocios y entregado a una seria reflexión sobre los grandes problemas, los únicos importantes de la vida, cuales son, saber su origen y su fin, de dónde viene y a dónde va; aun que sólo esto fuese los Ejercicios Espirituales, dice Pío XI, nadie dejaría de ver la utilidad que de ellos puede reportarse. Por eso decía el inmortal León XIII, "que bastaba la meditación del fin del hombre para restaurar el orden social". Además, los Ejercicios Espirituales, obligando al hombre al trabajo interior del espíritu, a la reflexión, a la meditación, al examen de sí mismo, son para las facultades humanas una admirable escuela de educación, en la cual la mente aprende a reflexionar, la voluntad se vigoriza, las pasiones se dominan, la actividad recibe una dirección, una norma, un impulso eficaz y toda el alma se levanta a su nativa nobleza y sublimidad, conforme a lo que el Pontífice San Gregorio enseña en su libro Pastoral con símil elegante: "La mente humana, como el agua, si se comprime, sube a lo alto, por que vuelve al lugar de donde descendió; si se suelta se dispersa, porque se difunde inútilmente hacia abajo".

Los "Ejercicios" de San Ignacio

Podemos conocer cuál es ese "motivo" que cambió al Inigo en Ignacio. El mismo nos dejó el método y los "valores" que en él produjeron ese cambio, en el libro de los "Ejercicios". En ese libro están contenidas las "experiencias", pues en él se ven el cuidado y atención con que iba anotando las cosas que por su interior pasaron. Hombres de ciencia han estudiado a fondo este pequeño volumen, y convienen que es el mejor método para hacer que la voluntad domine al hombre todo.—Racionalistas y protestantes afirman que los "Ejercicios" fortifican de tal manera la voluntad, que la hacen capaz de dominar toda clase de impresiones y representaciones; en una palabra, que son poderoso instrumento para formar caracteres.

Ignacio de Loyola los vivió; no es un libro para ser leído, sino para ser practicado. Sólo así imponen el dominio de la

voluntad sobre el psiquismo inferior del hombre.

Demostrada esta influencia del factor volitivo sobre el carácter, se demuestra con ello la posibilidad de la reforma, del carácter. Por lo mismo, los "Ejercicios" vividos en su totalidad y perfección, hacen al hombre "dueño absoluto de sí mismo", le devuelven el imperio de la razón sobre sus pasiones.

Así lo han reconocido y proclamado hombres como el profesor Bohemer y otros de las Universidades alemanas; así lo reconoce la psicología moderna. Con eso le queda también a Ignacio de Loyola la gloria de ser un gran formador de caracteres.

A vivir, pues, el método de Ejercicios Espirituales de S. Ignacio durante una semana, o siquiera por tres días! Señoritas y Señoritas, del 9 al 16 del presente en la Escuela Profesional!

Ejercicios Espirituales del Año 1936.

Para Señoritas y Señoritas.

Organizados por las Damas de la "Acción Católica."

Comenzará el domingo 9 de Febrero a las cinco y terminarán el

domingo dieciséis con la Misa de Comunión general a las 6-1/2 a.m.

INVITACION

ADVERTENCIAS

- 1) Por este año los Santos Ejercicios serán en la Escuela Profesional.
- 2) Sírvase avisar antes del día 5 si asiste en calidad de interna o semi-interna. Las que estén impedidas de hacerlos en esta forma, pueden asistir como externas.
- 3) Para inscripción e informes puede ocurrirse a las oficinas de la A. C. o a los miembros de la Directiva General y a la del Centro Pro Vida Cristiana de Damas de la Acción Católica.
A. M. D. G.

La Directiva de Damas de la "Acción Católica" y el Centro Pro Vida Cristiana, invitan a Ud. a los Santos Ejercicios del presente año, y le encarecen cordialmente la importancia de ellos para la formación interna y aumento de la vida sobrenatural, que es indispensable para el apostolado de la "Acción Católica" y para la vida cristiana puesta en acción tal como se necesita en los presentes tiempos.

Este semanario rinde homenaje a San Francisco de Sales en su día, como patrono de la prensa Católica.

"SI DESCUIDAIS LA PRENSA CATOLICA... NO ESTRANEIS QUE LAS IGLESIAS QUEDEN DESIERTAS".—

PIO XI.—

- Caballeros Catolicos -

La Ley Cristiana es Universal

—La evolución de los pueblos hacia los predios de una civilización que consideramos de avanzada, pero precedida de un cortejo de lujo exagerado y vanidades repugnantes, por haber sustituido a la MODESTIA en su trono de virtudes a impulsos progresivos de una sociedad embaucada por constantes exigencias que atrofian los sentidos morales de las colectividades, en muchos hogares pobres son causas que han ejercido poderoso influjo en la desorganización social de ciertas familias que se hallan bajo ese flagelo que vulnera el principio regular de su sana y robusta constitución funcional.

Todas esas contingencias que entorpecen su libre desenvolvimiento son precursoras de un funesto mal sociológico que se perfila con marcada insistencia en su labor demoralizadora, tienden a acentuarse con penetrantes e indestructibles raigambres en el seno de ciertas sociedades despreocupadas, para luego corromper su ambiente a fin de provocar su total modificación y hasta el derrumbe de su peculiar psicología e imprimírle un rumbo distinto que la moral y sana civilización le tiene marcado, como punto de orientación ideológica hacia su verdadero y noble avance y perfeccionamiento en su sentido amplio y bien comprendido.—Por lo cual sus efectos no dejarán de esperarse por más tiempo que el necesario para el desarrollo de sus inmediatas consecuencias y que violentarán el ritmo de los verdaderos principios culturales y educativos, que vendrían a constituir y se consideraban como los factores mejor aplicables como armas de combate para contrarrestar el empuje arrollador de las malas pasiones que se desatan en torbellino malféfico con probable éxito, por la débil resistencia que se opongan a su avance triunfador.

Esas peligrosas transformaciones de orden social-psicológicas que hemos enumerado, han traído como lógica consecuencia hasta el despojo voluntario de muchas virtudes que se han violado sin escrúpulo, para que luego sus víctimas se precipiten por los escabrosos senderos que nos ofrece la impiedad, el vicio, el deshonor y la concupiscencia y sin evadirse hasta el predio de la delincuencia infantil como observamos con alguna frecuencia.

Para detener el precipitado avance del peligro que vemos perfilarse en el oscuro horizonte de nuestra querida Patria, no hay como recurrir a la enseñanza religiosa y difusión de la Prensa Católica, puesto que ambas representan factores decisivos que, como la cultura y educación, propenden al mejor conocimiento de nuestros deberes sociales y espirituales a base del temor a Dios y del respeto a la sociedad con la cual se convive.—Pues debemos advertir que, la instrucción religiosa impartida liberalmente entre las masas populares, influye notablemente a moderar los violentos impulsos que engendra toda mala pasión como también cualquier incivización en detrimento del bien y de las buenas costumbres que deben cimentar a las sociedades para su perfeccionamiento y orientación hacia la moral cristiana.

Toca pues, a nuestra "Acción Católica" tomar parte activa en la iniciación de toda campaña con tan noble y humana finalidad, ya que es una labor que encaja en el radio de sus actividades, sin mostrarse pesimista en cuanto al concurso que todos podemos ofrecerle para que obtenga el mayor éxito como premio merecido a sus generosos esfuerzos.

J. GUILLEN.

SANTIAGO, Enero de 1936

La ley moral, para ser digna de Dios, digna de su misión, capaz de lograr su fin, ha de ser universal, es decir, ha de comprender en sus preceptos todos los deberes, todas las facultades y todos los actos del hombre y de la humanidad entera; de toda condición, de todo lugar, de todo tiempo.

Tal es la ley de la vida cristiana.

Se impone a todas las facultades: ilumina con la claridad de la Revelación la inteligencia directora de nuestros actos, le da el tesoro de las creencias sobrenaturales, reclama de ella adhesión sincera y completa para las verdades propuestas por la divina autoridad.

Dirige y gobierna el corazón por los grandes preceptos del amor a Dios y del amor al prójimo. Por el entendimiento y por la voluntad rige las dos potencias principales de la vida humana.

Así como la Ciencia moderna atiza el fuego de sus motores y hace al rayo mensajero dócil del pensamiento y de la palabra, (la ley cristiana impone su yugo a las pasiones rebeldes y las hace cooperadoras admirables de la verdad, de la justicia, de la caridad y del Apostolado.

Abraza toda la vida, pues en ella todas las virtudes, rechaza y condena todos los actos malos, ordena y aconseja todos los buenos, saludables y grandes.

El cristiano debe vivir sometido a esta ley moral cuya base primera son las enseñanzas de la Fe, según esta frase de la Escritura: "El justo vive de la fe".—Debe juntar a las creencias las obras, pues "sin obras la fe es muerta".

La ley cristiana dirige y gobierna aún el cuerpo, debe ser asociado al alma en sus trabajos y en sus luchas, como ha de serlo para las victorias y los premios celestiales. La carne debe vivir sometida al espíritu, y nuestros cuerpos son "miembros de Jesucristo Nuestro Señor, templos del Espíritu Santo, quien está en nosotros".

Llega a todos los actos y ordena todos los deberes; alcanza los actos más elevados, los inspira, los hace posibles por el poder de la gracia, la cual es concedida con abundancia mayor a quienes cumplen los preceptos con fidelidad más completa; en opuesta dirección llega también hasta los actos más pequeños, vulgares y ocultos. Proclama la grandeza y la gloria de los humildes y de los pobres. No hay para ella deberes pequeños, pues todos tienen por regla y medida uniforme la voluntad de Dios; no conoce deberes vulgares y viles, pues todos están inspirados y consagrados por el amor de Dios, el cual los purifica, los ennoblece, los santifica y los diviniza. "Ten ánimo, sirvo bueno y fiel; ya que has sido fiel aún en lo poco, yo te colocaré sobre mucho, entra en el gozo de tu Señor.

La ley cristiana no regula solamente los actos exteriores, más también los interiores e íntimos y esto es otra prueba de su superioridad. Toda intención, todo deseo, todo pensamiento cae dentro de su alcance.

Jesucristo nuestro Señor condena con la misma severidad el deseo del mal y el mal realizado, de tal modo que quien desea hacer mal, ya lo ha hecho en su corazón. No quiere que el cumplimiento de la ley se limite a lo exterior como la apariencia de justicia de los fariseos. "El hombre ve lo exterior, mas Dios mira la conciencia" y "escruta los corazones y las entrañas".

Impónese esta ley a todos los hombres, de toda condición: a niños y a viejos, a ricos y a pobres, poderosos y a débiles, a reyes y a súbditos, a vencedores y a vencidos, a esclavos y a cautivos sujetos con cadenas.

Debe gobernar la vida privada y también la pública. En el orden privado, dice León XIII, Papa, el primer deber de cada uno es ordenar exactamente su vida y sus costumbres según los preceptos del Evangelio.

lio y no retroceder ante los sufrimientos y molestias impuestos por la virtud cristiana.

Todos deben amar a la Iglesia como a madre común, obedecer a sus leyes, trabajar por el honor de ella, y cuidar que aquellos sobre quienes ejerce algún imperio la respeten y la amen con la misma piedad filial. "Tampoco es permitido usar dos reglas de conducta, una en privado y otra en público, y, así, respetar la autoridad de la Iglesia en la vida particular y rechazarla en la vida pública, esto sería juntar en uno el bien y el mal, en vez de no apartarse de la virtud cristiana en ninguna traza de negocios, ni en ningún orden de la vida.

La ley cristiana es de todos los tiempos, es la inspiradora de todo adelanto, adaptación a todas las instituciones políticas y todas las formas de gobierno, y tiene solución para todos los problemas suscitados en la humanidad viadora.

Por medio de los Apóstoles, Mártires y Santos, ha transfigurado en pureza y en castidad las ignominias del gentilismo. En los siglos primeros hizo oír al mundo, por la voz del martirio y con el lenguaje de virtudes sublimes, la palabra de sus predicadores y doctores. Dominó y civilizó a los bárbaros, reprimió los excesos medioevales, y causó la fuerza, la majestad y la gloria de aquella edad de transformaciones y de luchas.—Luchó contra los desvíos de los pueblos, y rompió

Ecos de la Visita Pastoral

Recibimiento en Santiago

Es con íntimo gozo del alma como informamos a nuestros lectores de las noticias transmitidas de Santiago por el Secretario de la Visita Pastoral Rev. P. Javier Barón, S. J., al R. P. Consiliario General de la Acción Católica. Primero por tratarse de homenaje muy merecido a nuestro amadísimo Prelado Arquidiocesano; en segundo lugar, por la parte prominente que le corresponde a la A. C. de Santiago, a cuyas directivas felicitamos y alentamos, porque ser filialmente adictos a la Jerarquía constituye una de las características más nobles de la A. C. y en tercer lugar porque agradecemos al Rev. P. Barón su informe, por el aprecio que significa para la A. C.

Toda vez que aquí en Santiago hay un buen grupo de personas que trabajan en pro de la Acción Católica, y aún se puede decir que ha sido esta entidad el alma del bonito recibimiento que se ha dispensado al Excmo Sr. Arzobispo, le remito el discurso que pronunció la niña Abigail Cano, en nombre de la A. C., a la entrada del pueblo.

En el recibimiento merece especial el magisterio, que formó a todos los niños y dirigió las largas filas que nos con-

dujeron hasta la iglesia.

El palio era portado por miembros de la A. C., entre los cuales figuraba el Dr. Calixto Fábrega y otros señores cuyos nombres no tuve tiempo de recoger.

ILUSTRISIMO SEÑOR ARZOBISPO:

Cediendo a inmerecida designación que en mi humilde persona ha hecho la naciente institución llamada "ACCION CATOLICA" de esta ciudad, es que me he animado, apesar de mi insuficiencia, a dirigiros estas cortas palabras, para a nombre de ella y de todos los que forman vuestra Grey en esta Parroquia, presentaros un respetuoso saludo de bienvenida, al llegar a esta feligresía como nuestro Amable Pastor, a practicar la SANTA VISITA ARZOBISPAL en esta memorable fecha.

Debe considerarse como una bendición especial del Altísimo vuestra presencia entre nosotros.

No me considero digna, ni con la eficiencia que el caso requiere para expresar mis sentimientos y exponer lo que constituye una Visita Pastoral en todo lo que ella abarca de beneficio espiritual para todos los (Pasa a la 4a. Pág.)

el yugo de aquellos reyes que querían, en pleno cristianismo, renovar la tiranía y la vergüenza de los Césares paganos. A pesar de lamentables caídas, el siglo XIII debió a ella nobles y altivas virtudes, y, por mucho, los triunfos de las letras y de las artes. Atravesó el siglo XIV, apesar de los ataques y sarcasmos de la filosofía incrédula.

De las luchas sangrientas de fin de aquel siglo salió fortalecida y hoy es la única apta para resolver los problemas que conmueven a los pueblos y amenazan destruir la sociedad.

Quizá mañana, sobre las ruinas amontonadas y después de espantosos desastres, ella será la única fuente de salud y de renovación.

A los Señores Párrocos y encargados de Iglesias REITERAMOS EL OFRECIMIENTO DE NUESTRAS COLUMNAS A LOS SEÑORES PARROCOS Y ENCARGADOS DE IGLESIAS, TANTO DE LA CAPITAL COMO DEL INTERIOR DE LA REPUBLICA, PARA LAS NOTICIAS DE PROPAGANDA DE ACTIVIDADES Y CULTOS QUE PROYECTEN EN SUS RESPECTIVAS PARROQUIAS E IGLESIAS PARA RESEÑAS DE ACTOS EFECTUADOS EN ELLAS.

! CATOLICOS !

NO OLVIDEIS QUE LA IMPRENTA 'ACCION CATOLICA' HACE TODA CLASE DE TRABAJOS TIPOGRAFICOS, CON NITIDEZ, CORRECCION, PUNTUALIDAD Y MODICOS PRECIOS.

COMPRE SIEMPRE EN EL

Bazar Francés

ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESmero Y HONRADEZ POR UN SIGLO

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY. DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES. DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

Feria Sensacional

1, 2 y 3 de Febrero de 1936, en el Parque de la Independencia

A divertirse todos en este sensacional acontecimiento!!

- DAMAS CATOLICAS -

Por los fueros de la cultura y de la decencia.

"Motivos Efímeros" de La Estrella de Panamá nos da a conocer a menudo algo de lo más reciente, de lo más palpante en adelantos científicos, artísticos, pedagógicos, etc., pero el miércoles 15 del mes en curso, el distinguido autor de la citada columna se refirió a un asunto de interés capital para nuestra república y que atañe directamente a los educadores y a los padres de familia, por encontrarse uno y otro más en contacto con la niñez, y porque pesa sobre ellos la responsabilidad de lo que esta misma niñez llegue a ser en el futuro.

Tienen origen los comentarios que allí aparecen, en una circular que el Ministerio de Educación Nacional de Colombia envió a los centros de enseñanza de esa nación, con el fin de que el profesorado y el magisterio se empeñen en librar una campaña a favor de los buenos modales, de las maneras corteses, en suma, de la verdadera cultura. Aprega el autor de la columna mencionada, que nuestra Secretaría de Instrucción Pública podría enviar esta circular, tal como está, a todos los colegios panameños.

Y es el presidente de la República de Colombia quien alarmado por la falta de urbanidad en una nación que se precia siempre de culta, recomienda al Ministro de Educación Nacional que obtenga de los educadores el concurso necesario para terminar con una situación que le roba lustre y prestigio a su patria, cuna de próceres y emporio de la cultura americana.

El retroceso cultural se palpa en Panamá con más fuerza que en la vecina república por-

que en nuestro medio encuentran acogida, por un exceso de tolerancia incomprensible, las costumbres exageradas e impropias que portan muchos de los extranjeros que nos visitan. Esta propensión a imitar bastante de lo malo y poco de lo bueno que vemos en los extraños, nos conducirá a una total bancarrota de los principios de educación, de moralidad y de cortesía que otrora supimos enaltecer y respetar.

Este marcado menosprecio por el buen decir y el buen parecer, esta pobreza de cultura, este descenso moral, se observa en el hogar y en la escuela, en la calle y en los sitios de diversión, en la capital y en el interior de la república y de tal modo se ha enseñoreado de la juventud, que cualquiera tentativa encaminada a conseguir que reaparezcan las costumbres inspiradas en la moderación, la dignidad y el decoro, resulta ridícula e irrisoria.

El joven moderno desconoce los deberes de caballerosidad que han sido siempre el distintivo de su sexo. Frente a la mujer ya no es el amigo fino, galante, pródigo en delicadezas; sino el prototipo de la vulgaridad, que luce un lenguaje libre y adopta maneras bruscas.

Las prácticas de urbanidad están enmohecidas por falta de uso y hasta el hábito de saludar y corresponder al saludo, va desapareciendo. Las atenciones, las delicadezas recíprocas, no se consideran indispensables; lo esencial es vivir la vida al compás de los sonos extravagantes conque la música actual regala los oídos y en este desgraciado hábito y costumbres, nos asombramos cuando del montón surge un espiri-

tu delicado que blasona de cortés y caballero.

Y la mujer moderna, es por ventura mejor que el hombre? se alarma, se ofende, por la grosería ostensible de su compañero? es lo suficientemente culta? sabe comportarse con el pudor, el comedimiento y la sensatez que la hace acreedora a la estimación de los demás?

No, por desgracia; duele con fesarlo; pero la mayoría de las jóvenes no se cuidan de estas cosas y parece sentirse satisfecha del ambiente vulgar que la rodea.

Qué haremos?—es la pregunta que de continuo se escucha— para contener esta ola de irrespeto que invade todas las capas sociales?

Corresponde sólo a la escuela la velar por el civismo de la juventud? Es la única responsable del abandono cultural que se contempla. Tal vez encontramos en muchos educadores un poco de negligencia en este sentido. Quizás en muchos centros de enseñanza no se da la debida importancia a los preceptos de urbanidad, que son de enorme trascendencia en la vida; pero indudablemente, en la mayoría de los casos, la escuela cumple su misión con entusiasmo y buena fé; ella instruye, dirige, ayuda, vigila, evita, aconseja, reprende; pero no puede construir si el hogar destruye.

Hágase, en buena hora, un llamamiento a las escuelas; todavía en éstas puede hacerse una labor más intensa en pro de la cultura; nuestros niños debieran ser menos instruidos y más educados; todo cuanto se haga en este sentido es poco; pero tengan presente los padres de familia, que la escuela es complemento del hogar y que a éste le corresponde aportar el mayor contingente para que el trabajo de los maestros sea verdaderamente fructífero y puedan darle a la patria elementos que la honren, no sólo por el mérito de la ciencia adquirida, sino por el lustre de la cultura y del perfeccionamiento espiritual.

Panamá, 20 de Enero de 1936

Magdalena H. de Pezet.

Gratísima Visita

Es el día de la reunión reglamentaria del Centro Pro Familia Cristiana y llega su activísima Presidenta Dña Celia Q. de Díaz, acompañada por una señorita que desde primera vista nos llama la atención; esbelta de porte distinguido modesta, la mirada inteligente y limpia.

Hecha la presentación; Srta. Lily Segreda de S. José de Costa Rica, fundadora y Presidenta que fué de la A. C. de Damas de la parroquia del Carmen.

Gracias muy rendidas por su atenta carta de presentación, y gracias a la amable introductora, Dña Celia.

Por el rato de conversación que tuvimos con la Srta. Segreda, pudimos admirar su profunda formación interna, su conocimiento de la Acción Católica y su temperamento activo y emprendedor. Nos

entusiasmo subió de punto al saber que viene a residir entre nosotros; desde luego que la consideraremos y atenderemos en cuanto nos sea posible, no sólo como representante de la A. C. de su país, sino como miembro muy valioso de la nuestra.

Muy grata ha sido también para nosotros el informe que nos da la Srta Segreda sobre lo bien que está formándose la A. C. en todas las parroquias de Costa Rica. Mucha prosperidad y éxito les deseamos en el apostolado sublime de servir de brazos auxiliares a los sacerdotes del Señor en su improbable labor de regenerar las almas en Cristo y las felicitamos por haber comprendidos los deseos de Su Santidad sobre esta labor indispensable en los presentes tiempos, para la eficacia del ministerio sacerdotal.

personas que lo prefieran.

Cualquier donación para este objeto puede ser enviada a la Superiora del Asilo, al tesorero señor Dn. T. G. Duque a la Cruz Roja Nacional que ha iniciado esta colecta.

Al mismo tiempo se agradece a las personas que ya han enviado su generosa dádiva, encabezando la lista que publicaremos aparte. Su Señoría Ilustrísima Monseñor Maíztegui, con diez camas.

R. A.

ASILO BOLIVAR

Se recuerda a las personas que bondadosamente ofrecieron camas nuevas para el Asilo, y a las que deseen y puedan hacerlo ahora, que las camas encargadas, de un modelo uniforme han llegado y cuestan B. 10.00 (diez balboas) cada una con su colchón. También se agradecerá obsequiar almohadas, sábanas, fundas, frazadas y sobrecamas blancas a las

RAPIDEZ EXPERIENCIA
Farmacia Prietro
 ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS
 Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este
 GARANTIZAMOS TODA RECETA SALIDA DE NUESTRAS MANOS

Fruteria del Pacifico
 Frutas extranjeras y tropicales constantemente.

CAFE DURAN
 El mejor
 Café de Panamá.

Labor Meritoria

Fué un acto imponente por su sencillez y su significación, verificado el domingo 26 del presente, la entrega de diplomas de la Escuela Privada de Modisteria, que tan hábilmente regentan las merítimas damas Julia H. de Paredes y Rosa W. de Escobar desde hace más de veinte años.

Después de la magnífica exposición en que pudieron admirarse toda clase de trabajos de confección y corte, el conjunto y cada uno de los puntos del bien ejecutado programa de la graduación revelan la eficiente preparación profesional y de cultura general que saben dar a sus alumnas estas dos consagradas educadoras.

Como bien dijeron las dos alumnas graduandas Débora Sánchez y Alicia Micolta; la primera en la clara, precisa y bien pensada disertación sobre la moda y la segunda en su sentido y elocuente despedida, las Sras. de Paredes y de Escobar, con su técnica de la Modisteria, su indiscutible buen gusto, su afectuosidad maternal y persuasivo ejemplo de sus virtuosas vidas saben formar la personalidad de sus discípulas para ser eficiente unidades en el engranaje social.

Esos mismos méritos y la constatación de la competencia profesional demostrada por ex-alumnas de esta escuela resaltaron en las palabras de entrega de los libros, pronunciadas por el Sr. Arroyo. La orientación y finalidad completa de su enseñanza quedaron demostrada en las sencillas y profundas fra-

ses de Dña. Rosa de Escobar en el número de apertura del acto.

Esos libros entregados con los diplomas y anillos de graduación son el mejor exponente de la habilidad adquirida, porque son requisito esencial para recibir el grado, y constituyen una verdadera maravilla de trabajos de aguja, ejecutados por cada una de las alumnas.

Pudimos admirar el de Carmencita Calderon, que además del mérito de sus primorosos trabajos, en bordados, sombreados y calados en blanco, en lino y en seda, puntadas de fantasía zurcidos en malla y encajes, alforzados de gran variedad, recogidos y plegados, ojales, respuntes, bolsillos y corbatas, ribetes, todo lo que una buena ama de casa, una señorita curiosa o una profesional pueden tener ocasión de hacer; además de este método, decimos, tiene el del ejemplo de asiduidad y consagración de haber hecho en un año, con doble asistencia diaria, lo que el programa de estudios señala para dos años. La felicitamos cordialmente, como a las otras nueve graduandas, entre las cuales además de las ya nombradas recordamos a la Sra. de Roldán, y a las Srtas. Carmen Caropresa, Carmen Berguido, Débora Sánchez, María de la C. Ríos, Alicia Ester Micolta, María Avelina Bottini, Rosa Sealey, y Jacoba Díaz.

Muy especial felicitación para Dña Julia y Dña. Rosa que merecen, no sólo encomio sino apoyo decidido en su obra de mejoramiento social de la mujer.

Turrone Espanoles
 En latas de 1-1/2 lbs. muy bien presentadas
 Bonito regalo por B|. 1.00
 LUIS ANGELINI
 Avenida Central No. 179 — Teléfono 887.

Cía Kito Chen
 S. A.
 SUCESORES DE KITO CHEN
 Calle 12 Este No. 1 Frente al Mercado Público
 APARTADO 26 — TELEFONO 368
 EXISTENCIA CONSTANTEMENTE
 NOVADA DE VIVERES Y ABARROTES DE SUPERIOR CALIDAD
 REPARTO A DOMICILIO

Farmacia Arrocha
 Ave. Central No. 135
 Tel. 291.
 Completo surtido de medicinas de patente.
 Especial cuidado en preparaciones de recetas.

Para Niños
 Para Adultos
 Para Madres
 Y el Convalesciente
LA MALTA VIGOR
 Es el Mejor
RECONSTITUYENTE

Bazar Español
 GARGALLO HNOS. Y CIA. ...
 ULTIMAS CREACIONES PARA CABALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS
 Ave. Central 63 — 65

Ferreteria
 Wang Chang y Co., Ltd.
 Hardward
 Precio sin Competencia
 PANAMA — COLON

Feria Sensacional
 Organizado, con fines de acción social, por Damas y Caballeros de la Acción Católica.
Gratas sorpresas y entretenimientos de gran novedad.
BIENVENIDOS TODOS. Cooperemos, como buenos vecinos, al éxito de este festival.

Ecós Mundiales y Sociales

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Enviamos nuestra sincera condolencia al señor Oswaldo Chapman y señora doña Dolores V. de Chapman por la sentida muerte del joven Pablo Chapman.

Hace pocos días murió el señor Julio Valdés persona que fue muy estimada por las dotes de caballerosidad y buen amigo. Le manifestamos nuestro sentido pésame a su señora madre doña Juana B. de Valdés, a su esposa doña Alejandrina de Valdés y niños, a sus hermanos Dr. Héctor Valdés, Don Antonio Alberto Valdés y señora, don Angel Sucre y señora V. de Sucre, don Carlos Salinas y señora Leonila V. de Salinas, doña Hermelinda de Aguilera y todos los demás miembros de su apreciable familia.

Para los deudos de la señora doña María Méndez de Urueta, fallecida recientemente nuestro sentido pésame.

Don Enrique de la Guardia y señora María Elena O. de la Guardia, están de veraneo en las Sabanas. Que les sea grata la temporada.

Deceamos mejor pronto el señor Arcadio Díaz quien está operado en el Hospital Santo Tomás.

El Reverendo Padre Pacífico Superior de los Franciscanos de Nicaragua está de paso en Panamá como huésped de los Reverendos padres del Corazón de María. Nuestro atento saludo.

La señorita Susanita Clement se encuentra en ésta donde pasará unos días con sus familiares, los que le deseamos gratos.

La niña Viola Arias está operada en el Panamá. Le deseamos mejor pronto.

Está muy mejorado el joven Guillermo Sosa en el Santo Tomás de lo que nos complace.

Desde hace varios días guarda cama en su residencia la señora Elvira de Ortiz, quien trabaja con celo en "La Acción Católica" en donde mucho se le quiere. Que mejore cuanto antes la apreciable enferma.

Cumpleaños
El notable jurista panameño Dr. Julio J. Fábrega cumple años hoy. Vayan hasta él los votos que hacemos por su felicidad

La joven señora doña Magdalena C. de Duque muy estimada y querida en "La Acción Católica" por sus virtudes y sus valiosos servicios, agregó un año más a su existencia en la presente semana. Le enviamos a la buena amiga un cariñoso saludo junto con los deseos de que sea siempre feliz.

La Madre Magdalena Icaza cumplió años ayer 29. Hasta Armenia, (Colombia) llegué un afectuoso saludo a la que en el mundo fue conocida con el nombre de la señorita Elvira Icaza Fábrega.

La señorita María Teresa Fábrega siguió para Santiago a pasar una temporada al lado de sus tías y hermanas en ésa.

Saludamos deferentemente a la estimada señorita Lili Segre miembro de "La Acción Católica" en San José de Costa Rica a quien le deseamos una grata permanencia.

El señor Ricardo Fábrega, cumplió años el martes. Lo felicitamos.

La actual Directiva de la Cámara de Comercio de esta ciudad se muestra complacida con el nuevo Tratado que nuestro Gobierno está gestionando con los Estados Unidos que según las noticias llegadas de Washington se firmará muy pronto. O pina el Presidente de dicha Institución Don Tomás H. Jácome en el informe anual presentado en la Junta General de Socios que se celebró hace pocos días que "hay razones poderosas para abrigar la convicción de que el público panameño no podrá menos de dar su aceptación al nuevo pacto que constituirá el máximo de lo que Panamá puede obtener hoy del Gobierno Americano.

La Caja de Ahorros en vista de que los depósitos están aumentando rápidamente sobre todo por lo crecido del interés que esta Institución reconoce ha dispuesto extender su radio de acción hasta las Provincias. Para realizar esta extensión de actividades la Caja de Ahorros se valdrá de las Agencias que mantiene el Banco Nacional en todas las secciones del interior del país.

Cuadro de Actividades

En el salón de la Acción Católica

Reuniones reglamentarias.

Directiva General de Caballeros y Damas: primeros miércoles a las 5 p.m.

Directiva de Caballeros: terceros martes de 8 a 9 p.m.

Directiva de Damas Católicas: terceros miércoles a las 3 p.m.

Secretariado: Cuartos sábados a las 5 p.m.

Centro de Periodismo: Cuartos sábados a las 4 p.m.

Centro Pro Familia Cristiana: Cuartos viernes a las 4 p.m.

Centro de Beneficencia: Primeros y terceros lunes a las 3 y 30 p.m.

Centro de Moralidad Pública: segundos y cuartos

Centro Catequístico: Primeros y terceros martes a las 5 y 30 p.m.

Centro de vida cristiana: primer domingo a las 3 p.m.

Se encarece la puntual asistencia a estas reuniones

ECOS DE LA ... Viene de la 2a. Pág.

habitantes, y por consiguiente, de su poderoso influjo para el progreso religioso y moral de la sociedad en general. Profundizar en este sentido será obra de inteligencias Superiores; pero aun superficialmente considerado, son incalculables esos beneficios que la DIVINA PROVIDENCIA nos prodiga en tan señaladas ocasiones, por que aparte de las gracias sacramentales que reciben por medio del Santo Sacramento de la CONFIRMACION, los adolescentes y adultos privados de esas gracias, esto es, apenas, un parte de los favores que se nos dispensan.

Vuestra presencia entre nosotros, ILUSTRISIMO SEÑOR! embarga nuestros corazones de gozo, alienta nuestra fe, es prometedora de vivas esperanzas para la santificación de nuestras almas, y acrecienta los deseos de mantener en nosotros, constantemente, esa virtud ardiente y general que prescribe el EVANGELIO; LA CARIDAD!—Venis investido, por méritos a vuestras Excelas Virtudes, de todo el Poder y Autoridad, como Jefe de esta Arquidiócesis, que son inherentes a tan merecido cargo, y como Amabilísimo Pastor al mismo tiempo, para señalarnos las normas para el fiel cumplimiento de nuestros deberes como otros espíritus la llama del SAN-

no sólo a los miembros de la Directiva de cada Centro, sino a todas las socias inscritas como activas en cada uno de ellos.

Días de biblioteca:

Lunes y Viernes de 4 a 5 p.m. Los libros pueden ser retirados por las socias mediante las condiciones reglamentadas, de las cuales enterará la Srta. Bibliotecaria al hacer la entrega.

CIRCULOS DE ESTUDIOS:

CABALLEROS De Apologética:

Miércoles y viernes de 8 a 9 p.m.

De cuestiones actuales. Jueves de 8.30 a 9.30 p.m.

Señoras De Apologética:

Los lunes de 5 a 6 p.m.

De propagandistas de A. C.

Los jueves de 4 y 30 p.m.

TO TEMOR DE DIOS, que nos ha de conducir en la trayectoria de nuestra vida, a nuestro eterno destino.

Vuestras sublimes enseñanzas y vuestros mandatos, nos servirán de gran consuelo, y si en todas las circunstancias en el correr del tiempo se hacen indispensables esas normas para nuestro bienestar futuro, en esta época en que parece invadirnos la indiferencia religiosa, y un pernicioso MATERIALISMO. Vuestros consejos, vuestros mandatos, servirán de guía y de gran consuelo para todos los que especialmente formados en esta feligresía parte del Rebaño encomendado a vuestro Celo, cuidado y protección porque no os podemos ocultar que experimentamos en nuestra Parroquia, y observamos con gran dolor, cómo, si no en todas sus manifestaciones, al menos, se comienza a extinguir en gran parte aquel espíritu religioso, costumbres morales, y aún trato cultural que la hizo notable en otros tiempos, y hasta en el orden material, lo concierne al culto externo, merecedora alguna atención.

Necesitamos que nos animéis con vuestras sabias y atinadas disposiciones, que nos hagáis comprender también las y en fin, que, penetrado de todas las necesidades Parroquias, a una voz, con santo alborozo exclamemos: "BENDITO EL SEÑOR DE ISRAEL PORQUE HA VISITADO Y PREMIADO A SU PUEBLO". He dicho.

CAPITULO III Y EL RETO

"Oh, cuán hermosa es la vida para los que tienen serenidad y no enturban su pecho con voraces cuidados y dejan brillar tranquila, sin avararla con pasiones, la lucecita del corazón!" RICARDO LEON. (Alcalá de los Zegries).

El primer cuidado de Joaquín Madoz, no bien hubo descansado de su viaje, para lo cual, siendo joven y fuerte, le bastaron pocas horas, fué el de visitar a su compañera doña María López, la maestra de niñas. Lorenzo Montejó le acompañó hasta la puerta de una casa en todo igual a las demás del pueblo, y Madoz entró, luego de pedir permiso y apartar para ello la vistosa cortina de gante con monigotes bordados en colores. Las once no eran aún tocadas, y doña María estaba con los niños en el colegio, según dijo a Madoz una criada lugareña bastante bien hablada, que le invitó a sentarse en un comedorcito modesto, pero aseado, con vista a un pequeño patio, convertido en jardín lindísimo, gracias al gusto y los cuidados de su dueña, enamorada de las

Notas Religiosas

Conversiones.— En Estados Unidos las hay con frecuencia. He aquí dos notables.—En diciembre fué bautizado y recibido en la Iglesia en El Paso, Albert B. Fall, que fué Secretario del Interior del Presidente Harding y político prominente.—El "Chicago Tribune" publicó en primera página la versión del coronel Frank W. Stearns, que fué consejero del Presidente Coolidge. Tiene 80 años, y es de familia puritana de Nueva Inglaterra. Aprendan los políticos "anticlericales".

Los franciscanos de Graymoor, Nueva York, publican "The Lamp", dedicada a fomentar la "unidad de la Iglesia". La Comunidad era episcopaliana, y se convirtió con su revista. En diciembre dice: En 1935 hicieron la Octava de Oraciones casi mil ministros y unas 30 comunidades anglicanas, algunas con oración continua, día y noche, por la unión de la Iglesia bajo el primado del Romano Pontífice. Recuerda la conversión de la misma Comunidad de Graymoor, y de los benedictinos anglicanos de Caldey y benedic-

—necesidad imperiosa en los actuales momentos en que estamos acosados por ráfagas de impiedad y de corrupción, como por otra parte lo correspondiente al orden económico, como también a lo que se roza con las instituciones de caridad y Beneficencia, al terminar la Vuestra Santa Visita podamos con todo entusiasmo, con fe, con abnegación y sacrificios continuar animosos el fiel cumplimiento de los mandamientos Sacrosantos del Señor, y acrecentar en nuestros pechos el amor a Jesucristo, Padre de los Siglos eternos".

La ACCION CATOLICA, apenas naciente como he dicho, por su carácter y sus altos fines, está apenas comenzando su organización, precisamente para coadyuvar con los Ministros del Santuario, en la gran obra que en hora feliz ha iniciado SU SANTIDAD el SUMO Pontífice, nuestro Vicario en la Tierra, para restaurar todas las cosas en CRISTO nuestro Redentor.

ACEPTAD, pues, nuestros parabienes, dadnos vuestra Paternal bendición, y que todos, como en otros tiempos expresó el SANTO PROFETA ZACARIAS, a una voz, con santo alborozo exclamemos: "BENDITO EL SEÑOR DE ISRAEL PORQUE HA VISITADO Y PREMIADO A SU PUEBLO". He dicho.

Conversiones.— En Estados Unidos las hay con frecuencia. He aquí dos notables.—En diciembre fué bautizado y recibido en la Iglesia en El Paso, Albert B. Fall, que fué Secretario del Interior del Presidente Harding y político prominente.—El "Chicago Tribune" publicó en primera página la versión del coronel Frank W. Stearns, que fué consejero del Presidente Coolidge. Tiene 80 años, y es de familia puritana de Nueva Inglaterra. Aprendan los políticos "anticlericales".

Los franciscanos de Graymoor, Nueva York, publican "The Lamp", dedicada a fomentar la "unidad de la Iglesia". La Comunidad era episcopaliana, y se convirtió con su revista. En diciembre dice: En 1935 hicieron la Octava de Oraciones casi mil ministros y unas 30 comunidades anglicanas, algunas con oración continua, día y noche, por la unión de la Iglesia bajo el primado del Romano Pontífice. Recuerda la conversión de la misma Comunidad de Graymoor, y de los benedictinos anglicanos de Caldey y benedic-

Conversiones.— En Estados Unidos las hay con frecuencia. He aquí dos notables.—En diciembre fué bautizado y recibido en la Iglesia en El Paso, Albert B. Fall, que fué Secretario del Interior del Presidente Harding y político prominente.—El "Chicago Tribune" publicó en primera página la versión del coronel Frank W. Stearns, que fué consejero del Presidente Coolidge. Tiene 80 años, y es de familia puritana de Nueva Inglaterra. Aprendan los políticos "anticlericales".

Los franciscanos de Graymoor, Nueva York, publican "The Lamp", dedicada a fomentar la "unidad de la Iglesia". La Comunidad era episcopaliana, y se convirtió con su revista. En diciembre dice: En 1935 hicieron la Octava de Oraciones casi mil ministros y unas 30 comunidades anglicanas, algunas con oración continua, día y noche, por la unión de la Iglesia bajo el primado del Romano Pontífice. Recuerda la conversión de la misma Comunidad de Graymoor, y de los benedictinos anglicanos de Caldey y benedic-

—necesidad imperiosa en los actuales momentos en que estamos acosados por ráfagas de impiedad y de corrupción, como por otra parte lo correspondiente al orden económico, como también a lo que se roza con las instituciones de caridad y Beneficencia, al terminar la Vuestra Santa Visita podamos con todo entusiasmo, con fe, con abnegación y sacrificios continuar animosos el fiel cumplimiento de los mandamientos Sacrosantos del Señor, y acrecentar en nuestros pechos el amor a Jesucristo, Padre de los Siglos eternos".

La ACCION CATOLICA, apenas naciente como he dicho, por su carácter y sus altos fines, está apenas comenzando su organización, precisamente para coadyuvar con los Ministros del Santuario, en la gran obra que en hora feliz ha iniciado SU SANTIDAD el SUMO Pontífice, nuestro Vicario en la Tierra, para restaurar todas las cosas en CRISTO nuestro Redentor.

ACEPTAD, pues, nuestros parabienes, dadnos vuestra Paternal bendición, y que todos, como en otros tiempos expresó el SANTO PROFETA ZACARIAS, a una voz, con santo alborozo exclamemos: "BENDITO EL SEÑOR DE ISRAEL PORQUE HA VISITADO Y PREMIADO A SU PUEBLO". He dicho.

Conversiones.— En Estados Unidos las hay con frecuencia. He aquí dos notables.—En diciembre fué bautizado y recibido en la Iglesia en El Paso, Albert B. Fall, que fué Secretario del Interior del Presidente Harding y político prominente.—El "Chicago Tribune" publicó en primera página la versión del coronel Frank W. Stearns, que fué consejero del Presidente Coolidge. Tiene 80 años, y es de familia puritana de Nueva Inglaterra. Aprendan los políticos "anticlericales".

Los franciscanos de Graymoor, Nueva York, publican "The Lamp", dedicada a fomentar la "unidad de la Iglesia". La Comunidad era episcopaliana, y se convirtió con su revista. En diciembre dice: En 1935 hicieron la Octava de Oraciones casi mil ministros y unas 30 comunidades anglicanas, algunas con oración continua, día y noche, por la unión de la Iglesia bajo el primado del Romano Pontífice. Recuerda la conversión de la misma Comunidad de Graymoor, y de los benedictinos anglicanos de Caldey y benedic-

conversiones de los malos católicos, cismáticos, protestantes ju díos, y en general al reinado de Jesucristo en todo el mundo. Pero, comenzada esta práctica por derados como protestantes, va dirigida de un modo particular a la conversión de los protestantes, y en especial de los anglicanos y episcopalianos.

Hoy día, hasta el Sumo Pontífice ora por estas intenciones, y seguramente, como hizo el año pasado, ha ofrecido el Sto. Sacrificio de la Misa, el primer día, fiesta de la Cátedra de S. Pedro en Roma. ¿Porqué no hemos de unirnos también nosotros, incluyendo como intención especial la conversión de tantos y tantos católicos de nombre, pero prácticamente, con demasiada frecuencia, hasta furibundos anticatólicos, o como ellos dicen, anticlericales?... ¿No hay hijos pródigos en la parroquia, tal vez en la propia familia?... Conviene orar siempre por la conversión de los pecadores, sean anticlericales, indiferentes o tibios en el cumplimiento de sus deberes religiosos, pero hagámoslo particularmente en estos días, en unión con el Sumo Pontífice y con el mismo Jesucristo, ansioso de que todos sus discípulos sean una misma cosa con El por la caridad, como El lo es con su Eterno Padre por naturaleza. ¡Que el Cuerpo místico de Cristo no esté dividido sino unido, y no sólo unido sino también santificados todos sus miembros por la gracia, que les comunica la verdadera vida cristiana. Rei nando el Señor en los corazones no podrá menos de reinar en las familias, parroquias y pueblos.

"QUE TODOS SEAN UNA MISMA COSA"

Informamos a nuestros lectores de lo que es la "Octava de Oraciones por la Unidad de la Iglesia", o más claro, para que vuelvan al verdadero redil de la Iglesia Católica, Apostólica, Romana, los que en mala hora se alejaron de él. Se refiere, como se indica en las intenciones señaladas para cada día, a la

El Gas el Combustible Ideal

A todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá Colón

LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

Juan de Dios de Valdigna, fruto fallido del árbol de la raza, vegetaba en su casón pardo, distraído en las murrias de sus soledades, tendiendo la vista en derredor a caza de una rica heredera que hiciera con sus tesoros lo que él debía haber hecho con sus energías... Levantar la ruina, restaurar la decadencia de la raza, aumentar la savia vital agotada por los excesos morbosos de sus eximios ascendientes. Ante los fajos de billetes vistos en sueños, Juan de Dios extendía las manos con avidez de hambriento; y al brillo voluptuoso del oro rubio y fúlgido, cual cascada de luz, olvidaba el hidalgo las notas de nobleza, guardadas avaramente en el polvoriento archivo, para no ver más que el metal redentor, salvación única de su casa, abrumada de deudas; sintiéndose dispuesto a suabastar la gloria del apellido venerable y pedir la rehabilitación de

algunos condados que le pertenecían, a cambio de unos miles aportados al matrimonio por una burguesa acaudalada que fácilmente había encontrado.

Quedábase, con todo, el pudor de la raza y hubiérase dejado desquartizar antes que confesar sus esplendentes proyectos de redención metálica.

El otro varón de los Valdigna llamábase Fernando. Era guapo y buen mozo, como "diz" que lo fué su madre allá en las mocedades reidoras; revoltoso y tarambana era también, con ribetes de hombre de mundo adquiridos en Barcelona, donde, hospedado por su padrino, estudiaba el bachillerato lujosamente. Apenas lograba ser dueño de una peseta, escapábasele de las manos sin saber cómo. Era aquel chico una gran promesa para el porvenir.

La mayor de las dos hijas, María de las Mercedes, era una her-

mosa criatura rubia, alta, elegantísima. No se advertía en ella aquel sello de petulante engriementamiento que hacían antipáticos a sus hermanos. Sus ojos, de un gris de acero, cantaban siempre la misma romanza de dulzura... Parecía una de aquellas princesitas de esos cuentos de hadas que las abuelas saben y los chiquillos oyen embobados durante las veladas de invierno, al calor de la lumbre cariciosa...

En Pilarcita, la hermana menor, se marcaba más fuertemente que en los demás el estigma de la estirpe. Era de constitución endeble y raquítica, con desarrollos imprudentes en ciertas partes de su cuerpo, que hacían pensar en el algodón en rama y la guata, porque, de no ser eso, no tenía otra explicación racional. Estaba muy poquita, quizá más que Juan de Dios, de su abolengo histórico, y renegaba, siempre que venía a pelear, de los enlaces desiguales, afirmando que prefería a ellos la escasez, la necesidad, la miseria. Refase quietamente el médico, que era un pillín, y musitaba entre dientes el tan conocido y verdadero refrán: "Quien desprecia, merca quiere".

flores. Aceptó el joven con una inclinación; fué la fórmula a cumplir sus deberes entre los cacharros y trebejos de la cocina, y esperó pacientemente el maestro, encantado de gozar unos minutos de quietud en la media luz reconfortante de aquella pulcra estancia, que daba a su espíritu, fatigador por las mil diferentes impresiones de la llegada, y a su cuerpo, cansado por el desusado ejercicio, sensaciones placenteras, de bendito reposo. Después de la charla de Montejó, que había caído como un aluvión sobre él, dándole noticias inapreciables del pueblo que le cupo en suerte, noticias generales de todos y muy particulares de la egregia familia de Valdigna, érale grato adormirse en el sagrado silencio de aquel momento de soledad consigo mismo.

Oyó unos pasos apresurados, un rezongueo de voces, como de personas que hablan recatándose, y vió luego asomar por la puerta del comedorcito el semblante risueño de la solterona, que no vestía de verde como la víspera, sino una bata de cuadros blancos y negros, semejante a un tablero de ajedrez. Joaquín Madoz se levantó con toda cortesía, con todo respeto, pues

a ambas cosas consideraba acreedora aquella mujer, que había con sagrado la mejor parte de su vida a la ingrata tarea de civilizar chiquillos salvajes. Doña María, a pesar de sus escasas gracias corporales, era una señora muy inteligente y muy buena, que desde el primer momento se sintió llena de piedad hacia el novato aunque no fuese más que por la serie de crueles desengaños que le auguraba, conocedora profunda como era de la vida mezquina de los pueblos, y sobre todo de aquel villorrio tan recargado de títulos y de pergaminos.

—¡Tanto bueno por mi casa!— exclamó jadeante por el ejercicio, que la fatigaba a causa de su gordura, alargando cariñosa sus dos manos al elegante joven, que trascendía a capital y a familia distinguida por los cuatro costados. —¿Ya ha descansado de su viaje?

—Sí, señora; heme aquí descansado y dispuesto a comenzar cuanto antes mi tarea—dijo sonriendo Madoz.

—La de todos los principiantes— aseguró, sonriente también doña María.—Mucho ardor al comienzo, para caer luego en la indolencia más completa.

—No me explico eso; no concibo que los obstáculos enfrien el entusiasmo profesional cuando éstos son hijos de la vocación verdadera. Frente al batallar de los inconvenientes, hay que desplegar más energía, más obstinación, más constancia... En nuestra profesión, es innoble, es vergonzoso ceder al obstáculos sea cual fuere. Yo llamo a eso una cobardía, y he decidido ser valiente—dijo con arrogancia el muchacho.

—¿Es usted un enamorado de la profesión?—indagó la señora, llena de curiosidad.

—Sí; con toda mi alma. Pude elegir, después de terminado el bachillerato, otra carrera más llamativa, indudablemente más remunerada y considerada por la estúpida masa social; pero me seducía el Magisterio con sus abnegaciones, con esos horizontes limitados que ofrecen las almas infantiles. Deseaba y anhelo vivir en continua comunión con esos frágiles espíritus, claros y diáfanos como rayos de sol; rodearme de ellos, como de un ambiente sedante todo verdad, todo sinceridad, como justo contrapeso a las miserias y fangos de la vida...

(Continuará)